

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 17 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 2 ms. y se pone á 4 h. 58 ms.
 Sale la luna á 5 h. 55 ms. de la madr.ª y se pone á 3 h. 28 ms. de la tarde.
 Un reloj, arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 11 h. 45 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion politica.

EL SIGLO XIX EL PARLAMENTO.

Trasladaremos á nuestras columnas una serie de cuatro artículos que ha escrito El Siglo XIX, inquiriendo las semejanzas y desemejanzas que existen entre el mismo Siglo, periódico progresista, y El Parlamento, periódico conservador, segun se desprende del prospecto con que este último se anunció.

ARTÍCULO I.

Hé aquí un nuevo combatiente en la arena. Noble es su divisa, porque es uno de los aspectos del progreso: templadas son sus armas, porque son las del debate pacífico y de la discusion regular: digna é imponente es su actitud, porque se coloca en un punto de vista imparcial y razonado para juzgar así de las faltas como de los aciertos de los partidos militantes.

Bién venido sea *El Parlamento!* Nosotros le saludamos con placer y buena voluntad, y deseamos que el desempeño corresponda á su título. Así se ensanchará el campo de la fecunda controversia: así las ideas, los principios y los sistemas que pugnan por apoderarse de la direccion de nuestra última revolucion,

tendrán todos y cada uno su campeón en la liza á todos y á cada uno abierta en los solemnes momentos en que la suerte, tantas veces propicia á nuestros hasta ahora infructuosos ensayos, ofrece por la cuarta vez en este siglo la ocasion de regenerar radical y fundamentalmente la sociedad española.

El Parlamento pertenece al partido conservador, el cual por su filiacion directa está comprendido en la gran familia liberal, y representa por su índole y por sus doctrinas una de las fórmulas generales con que la civilizacion moderna tiende sin descanso á realizar las reformas y progresos sociales.

Bajo este aspecto *El Parlamento* es nuestro correligionario político, dando á esta calificacion su significado mas general y comprehensivo. Ha roto con la idea vieja: pertenece á la escuela del libre examen; y le es comun con los demas partidos liberales el principio racional.

Considerado dentro del círculo de su comunion específica, *El Parlamento* representa uno de sus matices mas avanzados. Dámosle por ello la enhorabuena.

Cuanto mas avancen por la senda del progreso los partidos conservadores, cuanto mas se contengan dentro de lo posible y hacédero los partidos progresivos, tanto mas fácil será su mútua y armoniosa inteligencia: tanto mas fecundas y prove-

chosas sus discusiones: tanto menos trascendentales á la paz pública y al progreso general del país las alternativas de triunfos y derrotas que esperimenten en la esfera parlamentaria, ó en la region del gobierno.

El Parlamento lo ha dicho muy bien en su elocuente prospecto: «Aunque se mantengan en campos separados, los partidos políticos deben trocar sus hasta aqui airadas y violentas contiendas en debates pacíficos y regulares, tales como para honra y provecho suyo los ha presenciado la Inglaterra entre los Whigs reformistas y los Torys conservadores.»

Conocidos el espíritu y las tendencias de *El Parlamento* tales como resultan claramente consignados en su prospecto, nosotros nos hemos preguntado:

«Partiendo del programa de la *Union Liberal*, que hemos aceptado y suscrito, y con nosotros una gran parte de los órganos de las diversas fracciones liberales, á cuyo concurso, á la vez múltiple y acorde, se debe la gloriosa revolucion de Julio ¿en qué difiere *El Siglo XIX* del nuevo Diario que se anuncia? ¿En qué nos conformamos y en qué disentimos de sus doctrinas? Esto por una parte.

Por otra ¿explica bien la centralizacion el nuevo Diario? ¿En qué consiste esta?

Ademas: ¿es cierto que el partido progresista es el único y esclusivo

vencedor; que todos sus principios así como todos sus dotes y defectos prevalecen en el gobierno; que, en suma, hemos retrocedido cronológicamente y estamos en 1843?

Y si es cierto que el partido progresista está triunfante sin competidores ni rivales, ¿qué significa en tal caso la *Union Liberal*? ¿es un hecho ó una mentira, una realidad ó una ficcion, una necesidad ó una farsa?

Y por último, si admitimos que es una verdad al par que una necesidad imperiosa ¿qué conviene al partido progresista, qué al moderado conservador hacer en tal suposicion para formar, para desarrollar, para consolidar el tercer partido; tabla de salvacion en la desecha tormenta que corremos; faro luminoso que atrae á la azotada nave de la patria; puerto de refugio para repornernos de las largas convulsiones intestinas, que tan cruelmente nos despedazan desde el exordio mismo de nuestra emancipacion política?

Hé aquí la serie de importantes y premiosas cuestiones que ha suscitado en nuestro espíritu la lectura del Prospecto de nuestro nuevo cofrade.

Nosotros acometeremos su imparcial discusion, si bien no podamos lisonjearnos de su cumplida y satisfactoria resolusion; que en momentos como los actuales en que hierven, conmovidas aun y palpitantes,

FOLLETIN.

CRITICA DRAMATICA.

ACHAQUES DE LA VEJEZ, drama en tres actos, original de D. Eulogio Florentino Sanz.

MISTERIOS DEL ALMA, drama en tres actos, traducido del francés por D. Mariano Carreras.

Hace muchos años que alrededor de una mesa olvidada en el mejor rincon del café se sientan poco después de anochecido tres parroquianos de distintos humores y gustos, pero no por eso menos amigos. Sorben café con leche, así en agosto como en febrero; hablan de política y de muchachas los días de entré semana; disputan de toros los martes, y no faltan á la comedia los domingos. Gente vividora, apetitosa, digestiva, ordenada y metódica, tiene, desde los tiempos de Calomarde acá, sus horas bien y matemáticamente distribuidas para tomar el aire y ayudar la digestion. Son hombres, en fin, de su brasero en invierno, de sus cortinas de terliz y botijo de Ocaña en el estío, de su cama sempiterna de cabezera con labores doradas, cupidillo de azarcon y rastros históricos de treinta generaciones de chinches, su colcha de sarasa, y almohadas rociadas de polvo de tabaco. No salen de su paso por nada del mundo; ni los alborotan ni encrespan las cuestiones taurómaco-dramático-políticas; pero con ellas se entretienen, gustando de discurrir sobre todo lo que se

dice y anuncia, y de penetrar en las intenciones de los periodistas; descifrar los títulos de las comedias, calcular los beneficios simples de ciertos funcionarios, y adivinar los números de la loteria.

Gasta ancha y poderosa peluca roja D. Cleto; atusada y de mezcla la usa D. Sandalio, y don Tiburcio lleva la calva á todos vientos. Yo respeto siempre sus opiniones, porque tienen claro y desapasionado ingenio, y les ví ensalzar lo bueno y reirse de los desatinos en la época del desbarajuste literario; porque condenaron lo absurdo y anatematizaron lo peor, cuando el aguachirle dramático enmohecia y acedaba la escena española; y porque se solazan con lo bien pensado y escrito, sea de quien fuere, representese por Navidad ó por Pascua Florida.

—¿Con qué esta noche (decia en la de antes de ayer D. Tiburcio), dan comedia nueva en el príncipe?

—Y en la cual entremos tal vez nosotros.

—¿Cómo?

—*Achaques de la vejez* lleva por título.

—¿Y es posible (preguntó D. Cleto), que del romadizo y moquita, del flato y estangurria, de la cascada tos, del hundimiento de quijadas, del tener los ojos en cuévanos á la sombra, y del trabajoso mascar, andar mal y oír peor, se haga una función de teatro?

—Yo las he visto de una tisis y de una congestion cerebral.

—¿Qué desatino! (repuso D. Cleto).

—¿Si sabré como las gastan los poetas!

—Apuesto (esclamó D. Sandalio) á que es protagonista del drama una vieja con rostro de grifo y mas perifollos que la tarasca, que sin sa-

berlo, mantiene el lujo de cuatro queridas de un Narciso galan-suyo, comprando muy caros veinte sofocaciones y un desengaño tardío.

—Pienso que no ha de ser nada de eso (replicó D. Tiburcio), sino un avariento setentón que, pasando vida tristísima y miserable, guarda con mucho afan sus patacones, para padecerla mas triste y miserable todavía en el otro mundo.

—Pues yo del ingenio del poeta barrunto que será sugeto de la comedia algun hombre á quien los años, lejos de haberle abierto los ojos á la luz de honradas acciones, se los han cerrado mas.

—Entonces, no hay duda (murmuró D. Cleto), asunto del drama debe de ser la desvergüenza de algun ministro sin ley, que hace patrimonio de su familia el de la nacion, y por colocar y aventajar á sus hijos, yernos, antenados y sobrinos, consanguíneos y afines dentro del grado nono, priva al Estado de sus mas probos, entendidos, útiles y antiguos servidores: atropellando los fueros de la justicia, de la razon y del decoro.

—Hombre, eso no sería ministro, sería guarda.

—Pues, señores míos (interrumpí yo.) tiran Vds. á muy distinto blanco que el que ha escojido el poeta.

Ocurriósele un título de comedia; y halló en su claro entendimiento que el título, por su mismo sentido irónico, se prestaba á hacer la apoteosis de la ancianidad, probando que son patrimonio suyo la prudencia y las acciones generosas. Sin embargo, aun cuando puso empeño por que tal fuese el asunto, clave y cifra de la obra, como la proposicion en absoluto es falsa,

en comenzando á escribirse fué el drama por otro lado; no menos bueno, eso sí, bello, interesante y filosófico. Los años no destruyen la perversidad del corazón, sino le secan y endurecen; la vecindad del sepulcro encorva mas hácia la tierra el pecho y los ojos del impío; el árbol torcido no se endereza con los años, antes aumenta su deformidad, rebelde á todo remedio. El jóven de sentimientos hidalgos, de honrados principios y de bien dirigido entendimiento, podrá apartarse alguna vez del sendero de la virtud, en el hervor de las pasiones; pero, calmadas, volverá á él; y viejo virtuoso y venerable, será guía y se ofrecerá por escarmiento de la mocedad inesperta y despoderada. Bien lo ha conocido así el señor don E. Florentino Sanz, dejándolo consignado en esa misma obra, que por el contrario, tiene conatos de defender los exclusivos privilegios de la vejez. De este modo contesta Montenegro á su hijo Carlos, que aplaza para mas adelante la enmienda de sus desórdenes:

Carlos. Pues con la edad viene el juicio.

Montenegro. Ni tiene edad la virtud, ni ha de ser la juventud

ruin patrimonio del vicio.

Son personajes principales de la comedia un viejo que, teniendo dos hijos, varon y hembra casaderos, se ha enlazado en segundas nupcias con una linda jóven; y un antiguo amante de ella, que la abandonó, y que sin saber de tal casamiento enamora á su hijastra. El imprevisto encuentro del conde de Monreal con Isabel, esposa del anciano Montenegro, y la pasion que se aviva en el pecho del conde, mas eficaz por ver de otro la muger en cuyas honestas redes

las pasiones escitadas por las últimas y siniestras impresiones de la situación que precedió al sacudimiento de Julio, no es dable esperar que la frialdad del ánimo y la independencia del juicio sean tan generales como fuera de desear para tratar á gusto de todos este linaje de cuestiones, de suyo asombradas y quisquillosas en épocas bonancibles, y con doble razon en períodos agitados y borrascosos.

Como quiera, la proximidad de la inauguración de la *Asamblea Constituyente* trae por fuerza estas cuestiones y las demas análogas y correlativas al campo del debate. De ellas nace y en ellas se refunde todo el interés de la revolución de Julio. De la significación que se les atribuya, de la dirección que tomen, de la solución que reciban, así en la esfera de la potestad legislativa como en el dominio moral de la opinión pública, dependen los destinos de la reforma y la suerte de la patria. No están de mas los esfuerzos de todos sus hijos, cada uno dentro del círculo de su acción privada, para aproximar, ya que no alcanzar, tan preciosos resultados.

La revolución de Julio no puede ser fructífera sino en tanto que, conocidos y debidamente apreciados así los votos instintivos del pueblo que la ha hecho como los desaciertos cometidos en los estériles ensayos precedentes, se encuentre la fórmula compleja que satisfaga racionalmente los unos al mismo tiempo que precava la deplorable repetición de los otros. Probemos á ver si las soluciones, tan clara y característicamente anunciadas por el nuevo Diario en su elocuente y elevado Prospecto, llenan aquella doble condición, que es la del acierto en el difícil período que atravesamos.

Pero antes de entregarnos á esta tarea analítica, nos anticiparemos á satisfacer una pregunta que quizá nos hagan muchos.

¿Por qué os apresurais á ese prolijo escrutinio del símbolo y tendencias políticas de *El Parlamento* con preferencia á los demas Diarios?

vivió cautivo; la lucha de esta con el amor y el deber, y el partido que abraza de triunfar de sí misma, labrar la felicidad de la hija, niña inocente, uniéndola al hombre á quien adora, y trabajar porque vuelva el conde al camino del honor y de la virtud; los complicados sucesos que en apariencias la presentan culpable; y los celos, en fin, que se desencadenan en el pecho del honrado y cariñoso marido, encontrados con el dolor de mirar en el amante de su hija al seductor de su mujer, —son los medios de que se vale el poeta para trazar la fábula. Enrédala con agradable artificio, utilizando diestramente la pasión por el juego que pinta en el hijo de Montenegro, muchacho vicioso, pero no de perversa ni incorregible índole, deudor del conde y no por corta suma, puntoso, espada-chín y camorrista.

Puestos en gran perturbación los personajes al borde de un abismo, quien por el arrebatado de sus pasiones, quien por su imprevisión y flaqueza de espíritu, quien por ofuscamiento, y por imprudencia todos, —el nudo se desenlaza hábil y rápidamente, merced á bien imaginados y naturales acontecimientos. Sálvanse todos por la cordura y nobleza de carácter del viejo, por la lealtad y honradez de la esposa, por la hidalguía del conde y por la buena voluntad del hijo; cuyos variados elementos, conspirando á un fin unidos ofrecen un cuadro verdadero, deleitable y humano; digno de no escasa alabanza. No son, pues, los *achaques de la vejez* el alma de la comedia; apenas entra para nada en el desarrollo y desenlace de la fábula la experiencia de los años: precisamente el viejo nos llega á interesar cuando espresa de los celos; y esta

¿Por qué esa predilección tan señalada? Responderemos con entera franqueza.

La aparición de *El Parlamento* tiene para nosotros toda la significación é importancia de un acontecimiento. Después de la revolución de Julio, ninguno de los Diarios conservadores ha roto ostensible y deliberadamente con el pensamiento de la unión de los partidos liberales. Unos, como *El Herald*, han desaparecido; otros, como *La España* han continuado su antigua línea de conducta: otros en fin, como *El Diario Español* y *La Epoca*, se han adherido francamente á la *Unión Liberal*. No aceptándola, *El Parlamento* está seguramente en su derecho; y nosotros le reconocemos sin vacilación, *Jus suum cuique*. Pero esa misma circunstancia, y la entonación grave y altamente razonada del nuevo periódico, al paso que nos revelan una oposición decidida, por no decir sistemática, á un pensamiento el mas general acaso de cuantos se han manifestado en resultados del alzamiento nacional, nos obligan á ponernos en guardia para que no nos coja inermes y despercibidos la bizarra hueste que, en pos de *El Parlamento*, viste sin duda su divisa y sigue sus banderas: Hé aquí porque nos apresuramos á salirle al encuentro. *Vigilantibus, et non dormientibus, fortuna ridet.*

Tomamos del *Faro Nacional* lo siguiente:

El señor ministro de Gracia y Justicia.—Hé aquí lo que sobre este personaje nos dice en carta de ayer un amigo nuestro:

El señor ministro de Gracia y Justicia ni se arrepiente ni se enmienda. Parece imposible que un hombre de su edad se muestre tan afecto al movimiento continuo, y que traiga en un pié á tantos magistrados, jueces y promotores, dignos por cierto de mas consideración y respeto. Si las empresas de diligencias no levantan una estatua al señor ministro, creemos que ni conocen sus intereses

pasión mortifica en todas las edades, pero con mas violentos y dolorosos estragos en los dias mas floridos y lozanos de la vida. Lo que prueba la preciosa comedia del señor Sanz, es que el viejo tuvo el *achaque* de casarse con una mujer joven; y que la mujer no tuvo el *achaque* de ser débil. Pero esta cuestión del título, no vale un ardite para el cuerdo que hace caudal mas de cosas que de nombres.

La comedia está escrita con mucha sobriedad y economía; es por extremo entretenida, ingeniosa y discreta; rica en lances interesantes y variados; y su diálogo fácil, bien cortado y dramático; con buenos pensamientos, expresiones felices, y provechosas máximas. Hallo pintados con inteligencia los caracteres, y no pocas veces con rasgos de maestro. La hija de Montenegro, por gr. acaba de recibir á hurtadillas y por un momento en su casa al conde de Monreal, su amante, para empearle en que facilite el hacerse visita de la familia; y conociendo lo censurable de este paso, dice al ver á su padre: ¡Cielos! ¡Mi padre!... que ahora no me mire frente á frente.

Montenegro estraña la tristeza de María, le pregunta la causa, y adivinando que no ha de lograr su deseo, esclama:

Mas quiero ignorar tus penas que saber tu flugimiento.

Isabel echa en cara de esta linda manera, al conde de Monreal, su ingratitud:

¿No es cierto, conde, no es cierto que cual se muere se olvida; que siempre, siempre en rigor, sigue el olvido al amor como la muerte á la vida?

ni se muestran justas y agradecidas. Hombres de su temple son capaces de hacer que el negocio de las diligencias vengan á ser el mas útil y lucrativo de todos los negocios mercantiles conocidos.

Cansados ya de declamaciones en estilo sério y formal contra un abuso tan grave, es preciso tomarlo á broma ó arrojarlo al canal, porque los términos medios no pueden surtir efecto. Lo que creemos, sin embargo, que deben desear ya los magistrados y jueces es, que el señor ministro concluya pronto su obra y declare en la *Gaceta* cuando la da por terminada, para que así los que quedan, si es que alguno queda, puedan hacer sus preparativos para pasar el invierno segun la suerte que les quepa.

Pero si hemos de hablar con franqueza, nosotros creemos que esta es obra que no tendrá fin, porque acostumbrado ya el señor ministro á emplear el tiempo en quitar y poner magistrados, ha de adquirir tales hábitos de movilidad que cuando no haya de los antiguos volverá á principiar la contradanza por los nuevos. En verdad que en cierto modo no puede desaprobarse que así obre, porque teniendo como tenemos, buenos y excelentes códigos, siendo nuestras leyes de procedimientos perfectos y acabados y muy conducentes para que un pleito dure por término medio uno ó dos siglos, y no teniendo tampoco nada que desear respecto á la organización de nuestros tribunales, es preciso inventar algo para tener en que ocuparse, y el medio escogido es sin disputa el mas apropiado para que ni al señor ministro, ni á nosotros, ni al país le falte ocupación.

Así, pues, nosotros clamaremos desde hoy porque piense en reformas en la administración de justicia: los que las piden deben carecer hasta de sentido comun; efectivamente lo que hay es inmejorable y tratar si qui era de tocarlo sería un disparate de á folio. Si los pleitos duran, que duren; así las partes se cansan y andando el tiempo se avienen, y siem-

Hermosas palabras pone el poeta en boca de la mujer olvidada, negándose á los ruegos de de su antiguo amante, y afirmando su ánimo en ser fiel á su marido, porque así es deber suyo: y marido honrado, al fin,

Con mucho tacto sabe ser parco de lirismo el señor Sanz; sin olvidar por eso las oportunas pinceladas que dan realce á una obra y procurando que sean delicadas y sencillas. Así encarece el amparo que un padre presta á su hija:

Pues, ¿qué fuera del renuevo sin la sombra de la encina?

Hay, por fin, en el drama escenas de singular mérito; y ojalá, señores míos, le tuviera aquí, para leer á Vds. (y me darian las gracias) dos del acto segundo: la una entre el padre y el hijo, reprendiéndole aquel su desastrosa pasión por el juego, pagándole delicadamente sus deudas, y preparando el camino para que el muchacho vuelva sobre sí; la otra en que, con viveza de imágenes y de expresión hace Montenegro á su esposa el lastimoso retrato de una mujer adúltera. Entonces leeria á Vds. mucho del acto tercero, sumamente movido y de gran efecto, en cuyo final, justificada la inocencia de la esposa, hay la pincelada delicadísima de mandar Montenegro á su hijo que la bese la mano, no pudiendo ni creyendo que debía hacerlo él delante de todos.

Cansábase de escucharme los tres parroquianos, y D. Sandalio exclamó: ¿Y de dónde sabes todo eso, Pipi?

Del ensayo, señor mío, donde me colé cual trasquilado por iglesia, con un almuerzo de café y gran tostada de manteca para el segundo

pre se ha dicho que una transacción es mejor que un buen pleito. El señor ministro no debe perder esto de vista, y teniéndolo presente debe seguir impertérrito en su sistema; porque de otro modo se dudaria de la existencia del ministerio de Gracia y Justicia.

Acerca del mismo señor Alonso dice la Epoca:

«¡Oh escándalo de los escándalos! Y se ve al frente de un ministerio á un hombre que, presa de un vértigo político, ataca diariamente hasta en sus mas hondos cimientos, y sin medir la trascendencia fatal de sus medidas, la elevada institución de la magistratura, expresión genuina y representación directa de la justicia nacional; institución que no tiene ni debe tener color político, pues su única misión en el estado es la administración de la justicia, una, indivisible y eterna. Inamovible en su esencia como en su aplicación: base primera y esencialísima del orden, de la estabilidad y del decoro de las sociedades.

Siñ cuya existencia incontrastable, sin cuyo tutelar amparo todo será tinieblas, y desorden y anarquía.

Un ministro que un día y otro día se ha complacido en insertar circulares sobre circulares en la *Gaceta* del Gobierno, en las cuales se deprime mas ó menos directamente el clero, é indirectamente á lo ménos entre la parte no suficientemente ilustrada del pueblo, lo que para el pueblo es inseparable de nuestra santa religion. Y esto, á propósito de los abusos ó de la frialdad en el cumplimiento de sus deberes de alguno que otro individuo oscuro de aquella respetable institución y no hay ni una circular, ni una frase, ni un acento para enojar como es de justicia y de razon la conducta verdaderamente evangélica y humanamente tan admirable de tantos ilustres preladados; de tantos excelentes curas de almas, que han demostrado en los dias de tribulación con que al cielo plugo

barba. Allí era ver, así cerquita y como si dijéramos en casa, el modo de sentir y espresar de la señora Lamadrid, perla de oro de nuestra escena. Allí el celo y tino con que dirige y ensaya Arjona, como nada descuida; como adiestra y estimula á todos, y como representa su papel! Allí el respeto y cuidado con que oyen sus advertencias y le estudian Tamayo, Osorio y los demas aplicados actores que le rodean!

—Muy elogiador te hallo, Pipi (dijo entonces D. Cleto). Completa tu juicio de la comedia, manifestándonos si en ella no has encontrado nada que censurar, ni descuido que advertir, de que suele sacarse mas provecho que de los elogios.

—Sí que noté. Y si yo hubiese tenido vela en aquel entierro, ya le habria dicho al señor D. Eulogio Florentino Sanz que debió haber meditado mas la acción siempre punible y poco justificada en la comedia de esconder Isabel en su cuarto al conde de Monreal; y sobre todo la última cita que le da; y no me hubiera mordido los labios sobre aquello de cerrar el padre la puerta para que su hijo Carlos no se vaya al desafío, y de dormirse dejando abierto el balcón por donde el muchacho, con una escala, se baja muy boníticamente. Y algo tambien hubiéramos hablado entonces de la ceguedad de Montenegro y de su obstinación en creer haber sido puesta la escala por el conde de Monreal, cerrando los oídos y el entendimiento á las fuertes y verdaderas disculpas de su esposa.

(Se concluirá.)

probar nuestro valor y fortaleza que en sus corazones arde con llama inextinguible el fuego puro de la caridad cristiana!»

NOTICIAS ESTRANJERAS

RUSIA.

El Times del 1.º de noviembre ha publicado tomándolo del Diario de San Petersburgo el siguiente artículo que explica los movimientos del ejército ruso que manda el príncipe de Menschikoff, después de la batalla de Alma:

«Los aliados han trasladado sus fuerzas reunidas delante de Sebastopol, del Norte de esta ciudad al Mediodía, cambiando enteramente su base de operaciones. Han conseguido este objeto por medio de una marcha de flanco al rededor de la ciudad. Los órganos de la prensa extranjera no tienen palabras para elogiar la habilidad de esta maniobra. Sin querer aminorar su mérito, justo es que mencionemos igualmente y expliquemos las operaciones del príncipe Menschikoff frente del enemigo.

Después del combate de Alma, no encontrando el príncipe ni sobre el Katcha, ni sobre el Belbeck una posición bastante fuerte para ofrecer un nuevo combate al enemigo, pasó el Tchernaiá y concentró sus fuerzas en una posición al Este de la ciudad, después de haber guarnecido los fuertes del Norte con el número de tropas suficiente.

El enemigo avanzó, pasó el Katcha y el Belbeck y llegó á las alturas que circundan los fuertes del Norte.

La posición del príncipe Menschikoff tenía el inconveniente de que el enemigo cortaba sus comunicaciones directas con el interior del imperio. Tenía necesidad de salir de esta situación, y el príncipe lo hizo poniendo en práctica atrevidamente una idea luminosa. Se dirigió en la noche del 24 al 25 hacia Baktschi-Seray, después de haber pasado el Tchernaiá por un solo punto; ejecutó este movimiento de flanco durante la noche, y el 25 se encontró en el valle de Batschi-Sarai, colocado sobre el flanco y retaguardia del enemigo, con sus comunicaciones libres con el interior del imperio y con los refuerzos que debía recibir. La nueva posición del príncipe hubiera sido incómoda para el enemigo, si hubiese querido intentar un ataque contra los fuertes del Norte. Por esta razón, ni lo intentó siquiera; al contrario, tomó la resolución de trasladar su punto de ataque del Norte al Mediodía de Sebastopol dando la vuelta por el Este de la ciudad.

Seanos permitido aclarar aquí algunas circunstancias que permitan juzgar con imparcialidad las operaciones de las dos partes.

El príncipe Menschikoff tuvo que atravesar las montañas por un solo camino, el cual, desde el punto donde está situada la quinta Mackenzie no distaba de las avanzadas enemigas más que cuatro verstes; del mismo punto se veían las hogueras del campamento.

El príncipe no podía ocultar su marcha valiéndose de las precauciones que suelen tomarse en semejantes casos, porque era menester ante

todo llamar la atención del enemigo; en su posición, debía evitar un combate que hubiera podido impedir los movimientos de su columna. El príncipe marchaba con su tren y sus parques. Todas estas dificultades fueron vencidas, y nuestras tropas se encontraron el 25 por la mañana en un punto donde no las suponía el enemigo.

Nuestros adversarios ejecutaron también y casi al mismo tiempo una marcha de flanco, pero con ventajas muy superiores. Desde el Belbeck y la meseta donde estaban situados el 24, no tenían que hacer más que llegar á la quinta de Mackenzie para encontrarse en el camino que conduce bajando hacia Tchernaiá.

El enemigo verificó este movimiento sin poder ser visto por nosotros, porque el punto donde está situada la quinta de Mackenzie dista 10 verstes del lugar en que se encontraban nuestras fuerzas y además cubierto por montañas llenas de bosque. Si el príncipe Menschikoff hubiese querido atacar al enemigo durante su marcha, no hubiera podido hacerlo más que por un solo camino que en una distancia de 10 verstes, desde Belbeck va subiendo hasta Mackenzie.

Para que el movimiento de la columna pudiera terminar sin peligro, le bastaba colocar algunas baterías en una buena posición de las alturas. El enemigo tenía la inmensa ventaja de marchar sin tren ni parques, los cuales le eran trasportados entre tanto tranquilamente por mar á Balaklava. Cualquiera que haya marchado alguna vez con alguna tropa, sea un ejército ó un batallón, podrá apreciar la diferencia que hay en avanzar con tren ó sin él.

El príncipe Menschikoff debía evitar un combate durante su movimiento, porque el enemigo se hallaba ventajosamente colocado para atacarle. Nuestros adversarios marchaban, al contrario, de modo que no podían ser acometidos por un ataque de flanco, ataque que el príncipe no podía aceptar más que bajo condiciones desfavorables á causa del terreno.

Refiriéndose el Sur de Londres á la anterior manifestación, se explica en los siguientes términos:

«Toda la Europa sabe que después de la batalla de Alma el ejército anglo-francés atravesó sin oposición las líneas del Katcha y del Belbeck, ejecutó una marcha de flanco al través del bosque desde el Belbeck hasta la graja de Mackenzie y que el día siguiente por la mañana se apoderó del puerto de Balaklava.

Universalmente se ha reconocido como el más hermoso triunfo de la campaña esta operación tan felizmente llevada á cabo. Hay, sin embargo, algunas cuestiones, las cuales no han sido aun resueltas y que surgen naturalmente de este suceso singular. ¿En dónde estaba el príncipe Menschikoff? por qué no defendió el Katcha y Belbeck? ¿En qué dirección operó su retirada después de la batalla de Alma? ¿Cuál fué el destino del cuerpo de tropas y del convoy que la cabeza de las nuestras interceptó y puso en dispersión? ¿Cómo se explica el que el general ruso desperdiciase una ocasión tan favorable que no podía pasar desapercibida á sus conocimientos y es-

periencia en el país, y que atacase al ejército inglés en una posición muy desventajosa? Lo cierto es que el príncipe Menschikoff ejecutaba también una marcha de flanco.

La misma inspiración luminosa que hizo operar á lord Raglan y al general frances este movimiento atrevido y coronado por el buen éxito, produjo en el genio de Menschikoff mismo un efecto análogo ó mas bien idéntico.

Al amanecer del día 25 y por decir así en el momento mismo en que los dos ejércitos empezaban á emprender su movimiento oblicuo con una marcha de flanco, cada uno de ellos ignoraba completamente el movimiento de su contrario. Según esta versión, el convoy que huyó á la aproximación de los Shotch-Grais fué la retaguardia y los trenes de Menschikoff el cual no podía hallarse muy lejos. Hay algo de muy extraño en la imposibilidad del estratégico ruso que sabiendo que lord Raglan se había cubierto de gloria por una atrevida marcha de flanco, responde con una admirable fatuidad que en aquel mismo momento el príncipe Menschikoff conseguía el mismo triunfo.....

SECCION COMERCIAL.

En el Reino Unido de la Gran Bretaña la superficie que se destina al cultivo de las patatas es próximamente de tres millones de fanegas que producen por término medio doscientos quintales cada una. Calculando el precio en venta en cuatro mrs. por libra, importa el valor total de este producto trescientos cincuenta millones de duros. La sustancia alimenticia del trigo es tres veces mayor que la de patata, pero en cambio de esto el trigo no dá por término medio más que veinte quintales de peso en fanega de sembradura, mientras que la patata, como ya hemos indicado, dá doscientos quintales: esto es, diez veces mayor peso que el trigo. Siempre resultará que en los países cuyos terrenos son á propósito para el cultivo de la patata, el trigo es diez veces menor que aquel vegetal. De consiguiente una heredad sembrada de patata puede mantener á tres personas, mientras que la misma, sembrada de trigo, no puede mantener más que á una.

Este es el secreto por que el valor de los cereales no ha subido en Inglaterra en relación con el aumento de población.

Por la correspondencia que hemos recibido de Castilla la Vieja, vemos que en lo general va saliendo del marasmo y apatía en que estuvo hasta aquí. Los dos años que llevan de buena cosecha y muy regulares precios en sus producciones, hace que se animen allí los negocios, y muy en particular el de los cereales, que es el de más interés en las Castillas.

Los precios del grano en el día de hoy, son por término medio de 36 á 40 rs. fanega, precio bastante subido para que puedan trabajar con algún interés los labradores, y poder por este medio emplear con ventaja á la clase jornalera, á la vez que, elaborando sus tierras con mayor esmero, los productos serán inmensamente mayores que hasta aquí, puesto que no labraban ni limpiaban como fuera menester sus campos, por no poder dar jornales á la clase obrera.

La cosecha de vino ha sido bastante buena en lo general, y si los precios al presente no son tan altos como en el año anterior, tienen esperanza que mejoren algún tanto si la esportación de ellos á otras provincias se anima un poco.

El Canal de Castilla ha dado mucha animación á Valladolid, Palencia y Rioseco, y á mas de la animación ha dado mucha importancia á estas tres ciudades, pues son tres grandes centros comerciales.

Rioseco 28 de octubre.

Desde mi última comunicación se han hecho bastantes operaciones por cargamentos desde 36 rs. hasta 39 inclusive, de 92 libras fanega; á mayor límite no se se hayau hecho operaciones.

Al detall, con una progresiva alza diaria de 3 y 4 rs. en carga, ha llegado hoy á 160, á cuyo precio se hace bastante trigo, á pesar de la animación que hay en los compradores, la cual está compensada con el bastante número que llega á la venta.

Valencia 30 de octubre.

Desde la semana anterior ha cambiado el aspecto de nuestro mercado: mas vida, mayor animación, las demandas son considerables en todos los artículos, los especuladores bullen, ya de una parte á otra y todo indica que va desapareciendo de entre nosotros ese terrible azote que habia sembrado el espanto y la consternación.

Trigos.—Por las pocas entradas y el aumento que han tenido en Barcelona las harinas, han tomado aumento los candeales, vendiéndose para embarque de 180 reales á 190 y para el consumo hasta 200 reales, escaseando los superiores, y los primeros que lleguen conseguirán buen precio.

Las gejas por las mismas razones se han vendido cuantas han entrado para embarque de 162 á 172, continuando siendo buscadas.

Los trigos de Castilla se han sostenido de 172 á 190 rs. fuera de puertas, siendo el aspecto de mantenerse, aunque las ventas están limitadas para el consumo, y hoy han quedado algunas partidas por vender.

Los de esta huerta se venden de 160 á 169, fuera, siendo algo mas solicitado y pocos vendedores.

El aspecto en todas clases, de mantenerse sus precios; pero si continúan las poquitas entradas de candeales y gejas, todavía tomarán mayor favor.

Arroces.—Ha principiado el movimiento, hay algunas demandas de consideración para la Andalucía, Cataluña y Santander, y en pocos días ha cobrado favor este grano siendo buscados los de tres pasadas de 19 á 20 rs. barcilla, y los de dos de 18 á 19. Los cosecheros se retraen de vender porque esperan mas favor, y lo poco que se halla en cáscara se paga de 130 á 140 rs. cahiz.

Alubias.—Es extraordinaria la alza que han tenido en la semana: de 12 á 13 reales barcilla á que se vendian, se venden hoy á 18 y son muy buscadas; esto consiste en que la cosecha que se presentaba abundantísima se ha perdido en su mayor parte por las muchas aguas.

Valladolid 1.º de noviembre.

Segun habrán Vds. observado por mi comunicación del 22 del próximo pasado la alza en los precios de trigos estaba marcada por las razones que emitia. Cuando escribí á Vds. desde Toro se habian alterado los precios en algun tanto; pero al siguiente día ya no se podia tomar una fanega que valiese puesto aquí á menos de 40 rs. fanega, porque los encargados de las fábricas salieron por los pueblos tomando á como podian conseguirse. En este mercado se compraba de 38 á 40 reales fanega, y por cargamentos de 92 libras se pagó á 40 rs., mas despues se ha vuelto á euclar y ningun fabricante quiere cargamentos y siguen tomando de 38 á 39 1/2 segun clases, mas la concurrencia vuelve á ser escasa.

Valparaiso 14 de setiembre.

El mercado ha mejorado de movimiento con motivo de haber llegado en estos últimos días muchos buques, con cargamentos de diferentes puntos. Las transacciones, aunque de consideración, consisten en su mayor parte en pacotillas para el abasto de los almacenes al por menor por las ventas de primavera y de verano. Casi nada se ha hecho para las provincias. Los precios de cobre no han variado, quedando muy poco para vender de la estación anterior. Los cueros están ani-

mados y se pagan á precios llenos. El café, cacao y palos del Brasil sin variacion. En Iquica hay disposicion general para la venta de nitrato, habiendo tenedores que aceptarían 19 rs., pero no se citan operaciones.

Reus 6 de noviembre.

A bordo en Salou ó Tarragona.

Aguardientes.

- Jerezana espíritus de 35º 180 duros.
Pipa holandesa de 19 1/2º 100 idem.
Pipa refinada de 25º 125 id.
Pipa espíritus de 33 3/4º ó sean 3/6 165 id.
Pipa espíritus de 35º 170 id.
Pipa anisado de 17 1/2º 94 id.
Pipa anisado de 19 1/2º 106 id.
Pipa anisado de 25º 143 id.
Pipa anisado de 30º 170 id.
Barril indiano de 27 1/2º 21 1/4 id.
Barril indiano de 35º 26 1/2 id.

Vinos.

- Pipa para levante 46 duros.
Pipa para Montevideo y Buenos-Aires 60 id.
Pipa portuguesa para el Brasil 80 id.
Pipa de castaño (dulce del Priorato) 74 id.

Granos.

- Barril quintaleño almendra esperanza en grano 19 duros.
Saco almendra mollar en cáscara 6 1/2 id.
Saco avellana de peso de 5 arrobas 10 libras en cáscara 5 1/2 id.
Saco avellana para América en cáscara 6 idem.
Saco avellana para Inglaterra en cáscara 5 3/4 id.

Varios artículos en estos almacenes.

- Aguardiente holandesa de 19 1/2º la carga 41 libras.
Aguardiente refinado de 24 1/2º la carga 54 id.
Aceite nuevo en los molinos el cuartal 13 reales vellón.
Aceite de la arriería el cuartal 14 1/2 idem.
Aceite fino del campo el cuartal 16 id.
Anís ó matafalaga el quintal 5 pesetas.
Cebada la cuartera 8 id.
Habones la cuartera 9 1/2 id.
Maíz la cuartera 8 1/2 id.
Habichuelas la cuartera 17 á 18 id.
Almendra mollar la cuartera 19 1/2 idem.

- Almendra esperanza en grano el quintal 27 libras.
Avellana la cuartera 16 pesetas.

Havre 30 de octubre.

Las transacciones con el algodón han sido muy activas hoy y los precios tienden á mantenerse firmes; hasta ha habido alza en ciertas calidades.

Se esperan noticias de los Estados Unidos.

En Liverpool se ha sostenido firmemente el mercado de este día vendiéndose 8000 balas.

Idem 31.

Parte telegráfica de los avisos de los Estados Unidos traídos por el vapor Canada respecto de los algodones. Nueva York 18 de octubre: alza de 7/8 c. Nueva Orleans 14 de octubre: middling 8 7/8 c. Iguales noticias sobre la cosecha. En Liverpool se han vendido hoy 6.000 balas. Mercado sin animacion. Precios sostenidos.

Habana 10 de octubre.

Las existencias de azúcares se hallan reducidas á 90,000 cajas, no encontrándose su mayor parte en primeras manos. Los precios establecidos son: cucuruchos 16 sch. 9 á 17 1/2 quebrados 18 6 1/2, rubios y floretes 19 2 á 22 8 1/2; blancos 22 8 1/2 á 26 3 d. Se pagaría alguna cosa mas por partidas muy secas y granadas. Cambio: Londres 12 1/4 á 12 3/4. Fletes: Cowes 2 lib. 10 á 2 25.

Rio Janeiro 30 de setiembre.

Catorce mil sacos de café acaban de ser vendidos para los Estados Unidos de 4250 á 4380 reis. Las existencias se en-

cuentran reducidas á 34,000 sacos; faltando por completo las clases buenas. El mercado tiene tendencia á subida y el cambio cierra firme á 27 3/4 y 28 d. sobre Londres. Los cafés de Sierra-prima empiezan á llegar, y su calidad es generalmente satisfactoria y contrasta notablemente con los súrtidos que hemos tenido hasta aquí.

Marsella 28 de octubre.

Los aguardientes han subido de nuevo principalmente los alcoholes extranjeros, cuyos precios se elevan cada dia mas en los puntos de produccion.

Los espíritus 3/6 del Lenguadoc se sostienen á 210 fr. y el orugo á 170. Los 3/6 del Norte que propendian á descenso van á subir indudablemente por el decreto reciente prohibiendo la destilacion de granos y de otras sustancias alimenticias.

Los 3/6 de España á 195 fr. se habla de si una partida de primera calidad ha conseguido 198 fr.

Londres 30 de octubre.

Parte telegráfica. El trigo ingles se ofrece; los arribos son flojos en trigo extranjero. El trigo nuevo ingles ha bajado 1 fr. 35 c. por hectólitro. El trigo de procedencia extranjero, añejo, se sostiene á los cursos anteriores.

Palma

16 DE NOVIEMBRE.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado D. Miguel de la Puente, capitán del regimiento de Isabel II.

Parada la Milicia Nacional y los cuerpos de la guarnicion.

Hospital y provisiones, Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor.—Benito de Amores.

Boletin religioso.

Santo del dia.

SAN HUGO CARTUSIANO, OBISPO.

Fue uno de los mas esclarecidos campeones de la Iglesia de Dios en In latera. Retirado al desierto, vivió bajo la regla de san Bruno, hasta que la fama de sus virtudes y milagros le sacó de la soledad para colocarle en el candelero de la prelacia. Consagrado obispo de Lincolnia, gobernó su grey en santidad y justicia.

CULTOS.

MANANA VIERNES

En Santa Cruz

Continúan las cuarentahoras consagradas á santa Gertrúdis, esponiéndose S. D. M. á las seis y media de la mañana; á las nueve y media se cantará nona y misa mayor solemne, con sermon que pronunciará D. Cayetano Seguí Pro. A las tres de la tarde se cantarán vísperas, completas, maitines y laudes solemnes, la novena de la Santa y la reserva.

En los Capuchinos

Continúan tambien las cuarentahoras dedicadas á la Sma. Virgen María en el misterio dulcísimo de su Concepcion inmaculada, y á San Francisco de Asis, siendo la esposicion á las seis y media de la mañana, á las diez se cantará la misa mayor, al anochecer habrá oracion mental y la reserva.

En San Cayetano

Al toque de las oraciones se principiará la novena que la Real Archicofradía del Culto continúa á la Sma. Virgen, ó CORTE DE MARÍA consagra á su tutelador la REINA DE TODOS LOS SANTOS Y MADRE DEL AMOR HERMOSO. Durante los

dias de la novena, á las siete se celebrará una misa en sufragio de los asociados difuntos, en la que todos los que la oyeren pueden ganar indulgencia plenaria.

ANUNCIOS

OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL

DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 2ª

Orden general del 16 de noviembre de 1854 en Palma.

El Escom. Sr. Ministro de la Guerra con fecha 4 del corriente dice al Escom. Sr. Capitan general de estas islas lo que sigue:

«Escom. Sr.—En vista de un oficio del Director general de infantería en que participa que por órdenes de algunas autoridades militares se han entregado á la Milicia Nacional varios fusiles pertenecientes á distintos cuerpos del arma de su mando, con cuyo motivo solicita el competente descargo; se ha servido S. M. resolver diga á V. E. como así lo verifico, que en lo sucesivo, sin espresa real orden, no disponga V. E. de las armas que los cuerpos tengan en sus almacenes con arreglo á soberanas resoluciones vigentes.»

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de quienes corresponda.—El coronel 2º gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

BATALLON DE LA MILICIA NACIONAL VOLUNTARIA DE ESTA CIUDAD.

Orden del cuerpo del 16 octubre 1854.

El Sr. Subinspector de la Milicia Nacional de estas islas en oficio del día de ayer me dice lo siguiente:

«El Escom. Sr. teniente general D. Fernando Cotoner encargado del despacho de la Capitania general de estas islas me dice lo siguiente:

Recibido á libre plática el Escom. Sr. Mariscal de campo D. Bernardo Echaluze, se encarga desde el día de mañana de esta Capitania general para que fué nombrado por S. M. (Q. D. G.) en propiedad.

Al manifestarlo á V. para su conocimiento, creo conveniente añadir que he visto con satisfaccion mientras he desempeñado provisionalmente el mando de esta Capitania general, el buen comportamiento de la benemérita Milicia Nacional de esta ciudad, encargada cuasi exclusivamente del servicio de la guarnicion de esta plaza.

Lo que tengo el honor de trasladar á V. para su satisfaccion y la de todos los individuos del batallon de su digno mando.»

Lo que me complace en hacer público por medio de la orden de este dia para que los nacionales todos del batallon en cuyo mando me honro, vean como su brillante comportamiento al desempeñar el activo servicio de la guarnicion de esta plaza es debidamente apreciado por todas las autoridades que han tenido ocasion de observarlo.—Pou.

Don Tomas Cerviño de Ansa, brigadier de la Armada nacional, y comandante militar de Marina de la provincia de Mallorca, etc., etc.

Por este primer pregon y edicto se cita, llama y emplaza á Juan Terrasa, hijo de Guillermo, vecino de la villa de Andraitx para que dentro del término de nueve dias siguientes á la publicacion del presente comparezca ante este juzgado de Marina á rendir su indagatoria y defendérsese despues de la culpa que le resulta en la causa que se está sustanciando sobre hurto de dos onzas de oro y un queso de Olanda de abordado de la corbeta Ceres, de esta matricula. Si lo hiziere será oido en justicia y de lo contrario se proseguirá la causa en su ausencia y rebeldía, entendiéndose los traslados y notificaciones en los estrados del mismo juzgado. Dado en Palma de Mallorca á 15 de noviembre de 1854.—Tomas Cerviño.—Pedro José Bonet, notario escribano.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Queda depositada una cuchara de plata y una pieza de oro que figura medalla ó condecoracion: sus dueños dando las señas podrán retirarlas.

Igualmente existen otras piezas de oro y plata que ya han sido anunciadas, lo que se recuerda para que llegue á noticia de los que las hubiesen extraviado. Palma 16 de noviembre de 1854.—El conde de San Simon.

El lunes próximo 20 del que rige á las doce de su mañana en el balcon inferior de esta Casa Consistorial, se rematará al mejor postor, si se considera ventajosa la postura, la construccion de un tinglado en la plaza llamada del Peso del Carbon, arregladamente al plano y pliego de condiciones que obra en poder del corredor Andres Serra. Palma 16 de noviembre de 1854.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

REVISTA

DE PERIODICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 3426 se publica:

Una Real orden disponiendo que en el año próximo rebajará el Gobierno los derechos de matrícula á los estudiantes.

—Otra, sobre estudios de latinidad y humanidades hechos en enseñanza doméstica.

—El encargo para que paguen los ayuntamientos el importe del Boletin oficial del ministerio de Fomento.

—El anuncio de la venta judicial de unas casas números 24, 25 y 29 de la manzana 123.

—Otro para la pronta presentacion de las relaciones de la riqueza territorial, á los ayuntamientos de La-Puebla, Montuiri, y Santanyí.

—La vacante de secretario del ayuntamiento de Formentera.

—Id. de la escuela de niñas de Campos, y de Pollensa.

En el número 3427 se inserta: El discurso pronunciado por S. M. la Reina Doña Isabel II, en el solemne acto de apertura de las Cortes Constituyentes.

—La eleccion de Diputados á cortes de esta provincia.

—Un anuncio de la empresa española á cargo de los señores Buendia y compañía, contratistas en la Corte de vestnarios, armamentos, y equípulos para la Milicia Nacional del Reino, manifestando los objetos en venta.

Boletin

COMERCIAL Y MARITIMO.

NAVEGACION

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El sábado 18 del corriente á la una de la tarde saldrá correo para Barcelona á Palma 16 de noviembre de 1854.—Juan Bautista Lopez.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA. EMBARCACIONES FONDADAS.

Dia 14.

De Mahon en 3 dias laud Catalina, de 19 ton., pat. Antonio Felani, con 8 pas. y lastre.

De id. en id. polacra goleta Trinidad, de 150 ton., cap. D. Bartolomé Bosch, con 2 pas. y lastre.

De id. en 4 dias laud San Antonio, de 50 ton., pat. Francisco Company, con arroz.

De Tarragona en 2 dias laud San José, de 59 ton., pat. Francisco Oliver, en lastre.

De Sevilla en 24 dias bergantín goleta Diligente, de 83 ton., pat. Baltasar Covas, con un pasajero, trigo y habas.

De Ivisa en un dia laud San José, de 24 ton., pat. Manuel Garcia, con habas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 15.

Para Barcelona vapor Barcelonés, cap. Médinas, con 31 pas., efectos y halija.

Para id. laud Trinidad, de 50 ton., pat. José Terrasa, con 10 pas., algodón y efectos.

Para Málaga javeque Catalina, de 29 ton., patron Pedro José Sastre, con 29 pas., lastre y efectos.

Para Sevilla polacra goleta Paulita, de 82 ton., pat. Lucas Juan, con lastre y pipas vacías.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP EDITOR RESPONSABLE.